

## **UNIVERSIDAD DEL SURESTE**

## TEORÍA DE LA ORGANIZACIÓN

**ENSAYO** 

Estudio de las organizaciones

Presenta:

Mtra. Mónica Elizabeth Culebro Gómez

Comitán de Domínguez Chiapas, México a 18 de septiembre de 2020.

## Estudio de las organizaciones

Los logros de una organización son los resultados del esfuerzo combinado de cada individuo. (Vince Lombardi).

Comenzar con esta frase es importante, pues a lo largo del texto se aborda el concepto del ser (yo) identificado como el individuo, parte indispensable para la existencia de la sociedad y por consiguiente de la organización. De tal manera, que se analiza la figura del ser humano en la sociedad, así como elementos comunes que han tenido las sociedades a lo largo de la historia, llevándonos a identificar el rol que juegan estos dos sujetos de manera colectiva o individual dentro de una organización.

Es importante mencionar las características de la naturaleza gregaria del hombre que señala Aristóteles, en el momento que afirma que el hombre es un animal social, en ese sentido, la sociedad se entiende como "un conjunto de seres humanos que se proponen la realización de todos los fines que impone la convivencia por medios comunes" (Serra Rojas, 2009).

De lo anterior, se colige que el hombre no puede vivir de manera aislada y que para su sobrevivencia es necesaria la sociedad, la cual será ese grupo con el que comparta ese mismo objetivo en común que se traduce en alcanzar los medios de subsistencia que le permitan alcanzar la plenitud y su felicidad en el mundo terrenal.

La sociedad por su parte aparece años después cuando el hombre había creado diversas formas de convivencia con sus semejantes como por ejemplo, la

horda, la tribu, el gens o clan<sup>1</sup>, y ver que necesitaba de más personas que aun sin compartir su misma genética o sus mismos ideales, tenían el mismo objetivo.

Las sociedades modernas han alcanzado un nivel de desarrollo e integración que el mismo hombre ha generado para un mejor bienestar, pero esto ha sido a través de diferentes luchas y movimientos sociales que han marcado la historia dando pauta a nuevas políticas de gobierno y de Estado. Por mencionar algunos, el derecho al voto de la mujer que comenzó en Nueva Zelanda en 1893², fenómeno que impacto en México hasta 1955 cuando por primera vez la mujer mexicana vota en las elecciones. (SEP, 2019). Este acontecimiento, se considera importante para las organizaciones modernas, pues actualmente vemos mayor presencia de las mujeres en áreas estratégicas y de liderazgo, que solo pudieron darse a raíz de los primeros movimientos que pugnaban por la libertad y derechos de las mujeres.

Otro movimiento que trae consigo una nueva sociedad, es sin duda, el fin de la segunda guerra mundial en 1945 (Arellano García, 2003) que dio origen a nuevas estructuras con la creación de organismos internacionales como: la ONU, el FMI, la UNESCO, la UNICEF, por mencionar solo algunos pero que con ello, se consiguieron nuevos lazos de hermandad, solidaridad y cooperación para que entre las naciones se alcance la paz mundial, la armonía y sobre todo la sobrevivencia y continuidad biológica.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Primeras formas políticas rudimentarias que presentaban propios caracteres y formas simples de convivencia y que fueron antecedentes de lo que en la actualidad le llamamos sociedad.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Montagut, E. (enero, 2016). La lucha por el voto de las mujeres. https://www.nuevatribuna.es/articulo/historia/lucha-voto-mujeres/20160106192259124098.html

En el siglo XXI, observamos nuevos cambios en torno a la equidad de género, a la igualdad de derechos y a la no discriminación de ciertos grupos vulnerables dentro de la sociedad como, por ejemplo, los pueblos indígenas, la comunidad LGBT y los reclusos, por mencionar algunos. Pero uno de los cambios que más ha marcado a la sociedad es la incorporación de las tecnologías en nuestra vida diaria y el cual está impactando a todas las organizaciones públicas o privadas. Cabe preguntarse, ¿qué tan negativo o positivo es que la tecnología influya tanto en la sociedad? Si bien no hay una respuesta absoluta a la interrogante, la realidad es que se encuentra presente en nuestras vidas y que hoy en día se ha vuelto una necesidad para todos y hasta en los lugares más recónditos.

Bien, hasta este momento hemos hablado de la importancia y el papel que ha jugado la sociedad para alcanzar el propósito particular del ser humano. Pero un punto más importante, pues sin este no existiría sociedad, es el ser humano, visto desde el ámbito filosófico, es decir, EL SER (YO).

Diversos filósofos y pensadores se han dado la tarea de estudiar qué es el yo. Desde, Descartes cuando define al yo como sustancia pensante, y por tanto como entidad permanente y autónoma, constituyéndolo en la primera verdad de "pienso, existo".3 Hasta llegar al pensamiento marxista viendo la esencia del "Yo" humano exclusivamente en las relaciones sociales, pues es el que crea sus relaciones sociales, su cultura material y espiritual. Para mí, el yo, es el individuo único y particularmente visto como entidad material y psíquica, es el ser humano

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> González, Constanza. El "yo" según Descartes. https://lacasadelaetica.com/el-yo-segundescartes/ Consultado el 17 de septiembre de 2020.

pensante, racional y social que describía Aristóteles. Y que, en la actualidad, la forma en cómo se conciba y se conforme su esencia, se verá reflejado en el rol que desempeña y resultados que pueda dar dentro de una organización.

Cada individuo, es único y es pieza clave dentro de la conformación de la organización, entendida a esta como un conjunto de personas que coordinan procesos para el aprovechamiento de recurso y generar con ello su plusvalía. (Garduño Ortega, 2020). En la medida posible que el YO pueda entenderse y conocerse a sí mismo, podrá encajar y desarrollar todo su potencial dentro de ese engranaje que son las organizaciones.

Ahora bien, es imprescindible señalar que las organizaciones modernas se han visto desbordadas por el impacto del internet y avances tecnológicos y que, por consecuencia, obliga al ser humano a capacitarse y a desarrollar habilidades en el manejo de estos instrumentos. Es por ello, que, en la actualidad para identificar de mejor manera a la sociedad, bien podríamos ubicarla bajo la modalidad de sociedad en red, que en palabras de Manuel Castells ha definido como: la nueva estructura social de la Era de la Información, basada en redes de producción, poder y experiencia (Castells, 2000). Una nueva estructura en las organizaciones que exige al ser humano ser más consciente de que su conducta y acciones forman parte de un todo.

En conclusión, se ha visto a lo largo del texto cómo las sociedades se han transformado a manera tan grande que hoy ha sido posible vivir en una sociedad virtual en la que el tiempo parece estar suspendido, en la que los avances científicos y tecnológicos han roto barreras en el espacio y tiempo, que incluso ni

la muerte ha tenido el poder suficiente para llevarse los recuerdos del ser humano material, cuya esencia se puede conservar en material digital como videos, audios y fotografías para revivir día a día lo que un ser humano, pese a haber trascendido a un mundo inmaterial permanece en el plano terrenal.

La sociedad hoy es compleja, presenta panoramas de incertidumbre y dificultades, pero esta sociedad está integrada por hombres intelectuales, creativos e innovadores que ven oportunidades en las dificultades y que sabrán aprovechar los recursos disponibles en beneficio propio y de las organizaciones que ha creado para alcanzar ese objetivo que tenía la horda primitiva, ese mismo objetivo que es perenne hasta nuestros días, y que es simplemente producir para sobrevivir.

## Bibliografía.

Serra Rojas, Andrés. Ciencia Política. Editorial Porrúa, México, 2009.

SEP. Formación Cívica y Ética. Editorial Santillana, México, 2019.

Arellano García. Carlos. Derecho Internacional Público. Editorial, Porrúa. México, 2003.

Garduño Ortega, Gerardo. Teoría de la Organización. Edit. UDS, México, 2020.

Castells, Manuel. La sociedad en red. Una visión global. Editorial, Alianza.

España, 2000.